
! ! ! !日前，英国
金融时报发布
!"#$ 年度管理
学硕士排名，瑞
士圣加伦大学
（%&'()*+',- ./ 0,

1233)&）、巴黎高
等商学院（456
72*'+）、法国艾塞
克商学院（5++)8
9:+'&)++ 08;..3）
分别包揽榜单前
三名。中国内地
入围榜单的院校
共有三所，分别
是上升至第 <=

位的上海交通大
学安泰经济与管
理学院、列第 >?

名的中山大学管
理学院和第 $!

名的同济大学经
管学院。其中，上
海交大安泰经济

与管理学院管理学硕士项目已连
续 ?年跻身全球 $"强。

上海交大安泰管理学硕士项
目在各类分项指标中，三项校友职
业发展指标跻身前十。其中，“三个
月内就业率”（5@A3.-)B 2, ,;*))

@.&,;+）指标连续多年保持 C""D，
位列全球榜首，“物有所值”（E23:)
/.* @.&)-）排名首次荣膺全球第
!，“就业成功”（7328)@)&, +:88)++

*2&F）排名位列全球第 G。
据统计，该项目毕业三年的

校友大部分在银行、券商、咨询公
司和大型国企找到理想的工作职
位，逾七成校友年薪在 !H万元至
>I万元之间。另有少部分学生选
择自主创业，并积极通过学院校
友服务的平台争取各类扶持。

本报记者 易蓉
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/中国商学院

经济发展需专业人才
在过去的三年中，中国的金融

改革和发展提速。上海已经设立了
自贸区，有了一个新的金砖银行，过
去一年中又出了亚投行；国内的金
融体系也加速了改革，比如利率自
由化、汇率的进一步开放、资本项目
的开放和人民币的国际化等等。张
春教授认为，这些证明了中国金融
发展已经进入了快速时期，而此刻
加入商学院学习金融也正是“赶上
了好时机”。
“现在中国的地位举足轻重，中

国的金融体系改革同样有着举足轻
重的意义。”张春教授指出，过去几
个月，股市的暴跌和人民币的贬值
产生了巨大的、深远、史无前例的影
响，对于国际市场也产生了影响，而
后续余波能够给予启示。“中国的投
资者还不够成熟，监管也不够成熟，
金融机构的管理层在整个过程当中

处理危机的方法也有待商榷。所以，
这几年可能中国的发展步伐迈得太
大了一些，但是深层次的原因是我
们金融方面的教育和培训、金融方
面的知识没有跟上。如果不能从教
育上去实现保障，中国就不能成为
真正的金融大国，上海也很难成为
真正的金融中心，新成立的亚行投
行也很难真正地发挥作用。”他说，
“其实在中国，我们的监管者、企业
的领导人都要学金融，要了解金融

市场到底是怎么一回事，是怎么运
作的，这样才能真正地去理解、了解
金融的新世界，金融的新秩序。”

要学习课堂外的知识
作为业界和学界智库的商学

院，高金究竟在研究什么？学术副院
长王坦教授认为，商学院的学习不
仅是从教授的课堂上学到知识，与
此同时，学生应该从教授身上学习
到课堂以外更多的东西，在教授的

指导下尝试进行研究。“我们通常将
研究分成学术研究、政策研究、应用
研究三类。”王坦教授解释，学术研
究包括数据、信息和事实的收集，以
便促进人类知识的增长，也包括开
发理论来解释数据和事实，有了学
术研究才能让应用变得可能，学术
研究的目的是为了提供根本性框
架，让大家能够了解现实；政策研究
是政策分析、政策计划、评估的一个
结合体，例如高金宏观金融研究中

心主要工作是研究预测模型，而这
个预测模型被央行采用来预测
!"C$年的经济运行情况；应用研究
是用理论知识方法和技巧来解决一
个独特的问题，比如如何来建立一
个交易模型做好投资等。王教授说，
在这些研究领域交大高金汇聚了一
批优秀教授，师从这些学者，学生不
仅能够学习到可应用的知识，而且
可以通过理论更好地了解中国的经
济金融情况。 本报记者 易蓉

危机面前凸显金融教育的缺失
! ! ! !上海交通大学上海高级金融学
院日前迎来了来自中国、美国、法
国、加拿大和韩国等地的 <""余名
金融硕士、金融 J9K和金融学硕
博连读新生。
据了解，今年高金 !"C$级金融

J9K共有 !>"名学员，他们从 C"<=

名申请者中历经层层遴选脱颖而
出，其中约有 ="D学员来自商业银
行、保险、券商、资产管理等金融行
业，其余 >"D的学员来自于非金融
行业，这批学员毕业于 6L 和 LG$

院校比例为 $<M?D，拥有双学位及
硕士以上学历的约为 !IM<D。而高
金 !I#$级金融硕士则迎来了历年
来最大规模的班级，$L名新生来自
中国、韩国、法国、意大利、奥地利、
加拿大、美国等地的 !$所著名大
学，专业背景覆盖经济金融、管理
学、理工类、语言文学、法律、传媒等

多个领域，是至今生源地和本科背
景最为多元化的一届新生。旨在培
养具有国际研究水平的研究型人才
的高金博士N硕博连读项目，!I#$级
共招收 ?名学员，他们分别来自上
海交通大学、北京大学、厦门大学
等著名高校，本科专业包括数学与
应用数学、金融学、经济学，数理背
景扎实。!I#$年，高金共有 <名在
院学员通过了博士资格考试，成为
0KOP新一届的金融学博士生，目前
在院的硕博N博士生总数已达 !?人。

高金学术副院长王坦还介绍，
目前高金囊括北美及欧洲一流商
学院的 !N<华人资深金融学教授，
其中 >>位拥有国际一流商学院终
身教职，=人入选“国家千人计划”，
>人入选“上海千人计划”，>人获
“长江学者”称号。

本报记者 易蓉

上海交大高金迎来!""余名新生学习金融的意
义在哪里？在商学院
学习金融究竟在学
什么？在上海交通大
学高级金融学院“筑
梦高金 逐梦未来”
2015开学典礼上，
学院执行院长张春、
学术副院长王坦为
新生们领航。

! ! ! !“豆腐渣”“面子工程”“政绩工
程”……近些年，人们对这些名词
已经很熟悉，由此联想到的是工程
质量、人身安全及腐败问题。近日，
在同济大学与中国工程院工程管
理学部联合主办的“工程管理创新
与工程哲学论坛”上，中国工程院
院士王基铭建言，无论是发展中国
家还是发达国家，都要解决所谓工
程腐败问题，除了法律的约束，需
要引入管理学中的工程管理概念，
而其中最重要的是引入道理伦理
观念。
王基铭介绍说，美国工程协会

有一本指南，有一章特别提到行贿

和普通交往之间的区别，可见，法律
规范已经相当严谨了。但是，任何法
律和规章制度都是不可能完全没有
漏洞的，法律制度层面之外，工程伦
理就显得非常重要。
什么是工程伦理呢？王基铭解

释，就是设计者、承包者、施工人员
都应该有一种正确的工程理念，即
工程本身是为了不断改善人们的生
活质量、境界，要保持人和人、人和
自然之间的和谐，这种理念贯彻到
工程的决策过程、工程的规划过程、
设计过程、建设过程、运行过程和持
续的管理过程当中，我们就自然有
了一个规范有序的工程管理，能够

主动地预防腐败。
王基铭说，工程伦理的另一个

方面是要学会怎样做人，无论承包
还是管理工程，做事先要做人，做正
派的人，做善良的人，做捍卫正理的
人，这就涉及到伦理道德问题。现在
一些工程项目上出现了问题，某种
程度上与利益驱动、一夜成名等浮
躁因素关系很大，最终导致了腐败。
王基铭说，一些所谓的腐败工

程，问题非常复杂，有社会问题，有
理念问题，也有伦理问题。单从工程
来讲，首先有规范、标准，另外还要
有严格的全过程的质量管理，如果
光有了制度不好好执行，那就没有

规范。还有一个很重要的环节就是
接力，现在如果把设计院买通了，最
后就搞成了设计不按标准做；还有
的施工单位偷工减料，是转包肯定
转出的问题。工程的各个环节只要
有一个环节出了问题，就会出现腐
败，因此，社会需要诚信，诚信也是
工程伦理的一个方面。有了伦理意
识，就会要按照规范设计，严格按照
质量标准施工，严格控制责任。王基
铭认为，有必要在学工科的大学生
中就开展工程伦理的教育，人们的
素养和法律法规相辅相成，才能保
证我们的工程管理及工程质量。

本报记者 张炯强

工程管理要引入道德伦理观念
中国工程院院士王基铭建言

! ! ! !“义乌，我从未去过，在我的印
象里，那仅仅只是一个地名。当我到
达义乌国际商品城内部时，惊艳于
琳琅满目的商品，一切都让我很好
奇，只是因为自己见识得太少太
少。”———这是华东理工大学一名留
学生留下的课堂笔记，他来自华理
管理学院 J9K国际班。

在国内的 J9K课堂，留学生
并不多见。华东理工的国际 J9K

中的国外留学生是通过交换项目或
自主申请前来学习，近年来始终保
持在 <IQ>I人左右。在这里，不同
肤色，不同国籍，不同语言的同学互
通有无，搭建国际性的人脉网络平
台。这种商学院模式对于中国学员

而言，亦是受益匪浅。
“职业导师计划”作为华理商

学院传统的职业发展指导实践项
目，也被引入进 J9K留学生项目
中。职业指导教师由企业高管、猎
头或人力资源专业人士、创业成功
人士担任，他们不仅面对中国学
生，也面对这批来自海外的洋学
生。他们帮助留学生们了解中国职
业环境，寻求在华的最佳职业发展
方向和机会。

鉴于传统的 J9K教育中课堂
案例教学的局限性，即案例的时效
性差、本土案例少、决策情境过于模
式化等，华理商学院在 J9K留学
生教育中借鉴国际先进经验，尝试

了 R'('&S 62+)（商务咨询实践课
程）的教学模式，通过专业指导教师
带领学员到真实的企业中去，通过
咨询解决该企业当前发生的、真实
的问题。
在义乌，留学生们便着手思考

商业解决方案———“为什么在精品
店里几百元的饰品，在这里仅在
CI 多元”“为什么这里的乡村企
业，从山村里发展，竟能成为跨国
型大企业”。一名来自欧洲的留学
生学员说，“目前我所在的行业是
互联网金融，其实传统实业的产品
制作流程跟互联网产品还是有很
大差别。作为一个互联网行业的产
品经理，能有机会参观传统实业产

品流程这样宏伟的生命制作周期，
感触颇多。原来，实体经济还有更
多的东西在等待探索。我的视界，
不该如此局限。对我而言，选择华
理 J9K项目，是个十分明智且及
时的选择。”
今年，华理商学院吸引了越来

越多的国外留学生，它对华理商学
院又意味着什么呢？学院老师认为，
地处中国经济发展最前沿以及国际
化程度最高的地区———上海，J9K

学员以及所服务的企业对于商学院
的国际化程度提出了很高的要求，
培养具有国际化视野的经营管理人
才成为了 J9K 项目的使命之一。
更多的留学生加盟中国 J9K，恰恰
加快国际化的步伐，留学生学员将
中国本土的案例带出去，又带来新
鲜的国际案例，两者交融，使中国管
理学尽快与世界接轨。

本报记者 张炯强

吸引留学生 搭建广阔人脉平台
华东理工MBA加快国际化步伐
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